
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
Comissão Especial Plano de Ação de Acessibilidade 

Portaria 744, de 16 de maio de 2018/Reitor 

Ata de Reunião da Comissão Especial 
que visa elaborar um Plano de Ação de 
Acessibilidade (Portaria n° 744, de 
16/05/2018) realizada no dia 22/08/2018. 

1 Aos vinte e dois dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezoito, às quatorze 

	

2 	horas e dez minutos, na sala de reuniões do Laboratório de Planejamento e Projetos, 

	

3 	localizada no prédio Cemuni I do Centro de Artes, no Campus Universitário "Alaor de 

	

4 	Queiroz Araújo", da Universidade Federal do Espírito Santo (Ufes), foi realizada a 

	

s 	sexta reunião da Comissão Especial que visa elaborar um Plano de Ação de 

	

6 	Acessibilidade de curto, médio e longo prazo de modo a contemplar acessibilidade 

	

7 	atitudinal, arquitetõnica, metodológica, programática, instrumental, nos transportes, 

	

8 	nas comunicações e digital (Cepea), sob a presidência do professor doutor Douglas 

	

9 	Christian Ferrari de Melo e com a presença da Técnica Administrativa em Educação 

	

10 	(TAE) Deborah Provetti Scardini Nacari da PROPLAN (Pró-Reitoria de Planejamento e 

	

11 	Desenvolvimento Institucional — Proplan); do Gerente de Sistemas Corporativos do 

	

12 	NTI, TAE Renan Teixeira de Souza; e dos membros designados para a Comissão 

	

13 	Especial: Técnica Administrativa em Educação (TAE) 	Renata Cargueira do 

	

14 	Nascimento Salva/aio (PU), do Diretor da Biblioteca Central, TAE Fábio Massanti 

	

15 	Medina, TAE Jaqueline Ferreira de Almeida (Secretaria de Ensino a Distância — 

16 SEAD); TAE Aline Freitas Martins (NTI), TAE Adriano Muniz Lima (PROGRAD), o 

	

17 	TAE Luiz Vital da Silva (SUPECC) e a TAE Leticia Nunes Barcellos (PU);. Ausentes, o 

18 TAE Carlos Roberto Coelho da Silva (PU); TAE Fernando Mota Monteiro (SEAVIN); 

19 TAE Jayme Lyrio Alcantara (Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento 

	

20 	Institucional — Proplan); e o professor doutor Edson Rufino de Souza. O Senhor 

	

21 	Presidente declarou aberta a reunião às 14h10. 1. Informes: O sr. Presidente inicia 

	

22 	informando que agendou reunião com o Alexandre (DDP) para realização da proposta 

	

23 	de formação de TAEs e docentes. Apresentou o Plano Emergencial, e que o mesmo 

	

24 	foi finalizado na segunda-feira (20/08). Informou que está agendada reunião com a 

	

25 	chefe do Gabinete do Reitor, Profa Maria Auxiliadora Carvalho de Corassa para a 

	

26 	presente data (22/08) para apresentação do Plano Emergencial. Prosseguindo com os 
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27 	informes, o TAE Renan (NTI) informa que a Lorena (SEAVIN) esteve em contato com 

28 	o NTI para discutir acerca dos itens de tecnologia que fazem parte dos itens que serão 

29 	comprados para equipar as bibliotecas e os laboratórios de informática. Informou que 

30 	há uma normativa instituída em que todas as autarquias tenham uma comissão para 

31 	avaliação dos itens de compra de tecnologia. Informa que o NTI está com sobrecarga 

32 	por conta dessa normativa e que houve priorização da análise dos itens solicitados. 

33 	Informa que esse ano (2019) será feita a licitação junto ao DA/PROAD, pois todos os 

34 	itens de tecnologia da universidade são comprados juntos. Está previsto para esse 

35 	ano ainda seja feito a licitação. Renan informa sobre a sala de recursos/acessibilidade, 

36 	sobre a questão da rede de informática, e que a PU não apresenta o projeto para o 

37 	NTI realizar a parte de infraestrutura (pontos de rede). Afirma que o Luiz Otavio (NTI) 

38 	foi à Biblioteca e verificou que há a possibilidade de realização dos pontos de rede na 

39 	reforma que está sendo feita para contemplar a sala de recursos. Prof. Douglas 

40 	informa que a estimativa de inauguração da sala seja entre o semestre 2018/2 e 

41 	2019/1 e que a sala estará em condições de uso no início do semestre 2019/1. Renan 

42 	informa que a compra do material de TI que está no processo de compra da 

43 	acessibilidade será comprado junto com os demais itens do processo de licitação da 

44 	universidade. Renan diz que se tiver justificativa para compra especifica de 

45 	equipamento, que seja feita a especificação, acerca da necessidade da Tecnologia 

46 	Assistiva. Prof. Douglas diz que para a compra dos equipamentos de tecnologia 

47 	assistiva há poucos fornecedores. Renan propõe ao Prof. Douglas ir ao NTI para 

48 	conversar sobre as necessidades de uso dos equipamentos específicos para 

49 	tecnologia assistiva. Renan Informa ainda que necessita estar fundamentado para 

50 	comprar itens exclusivos de um fornacedor. Renan explica acerca do trabalho do NTI, 

51 	que é trabalhoso e de muita responsabilidade. Prof. Douglas retifica a dificuldade de 

52 	compra dos materiais de tecnologia assistiva, por ter pouco fornecedor e ser 

53 	equipamento de alto custo. O TAE Fabio informa que foi na Biblioteca Pública 

54 	Municipal para realizar uma visita com vistas a identificar os itens de tecnologia 

55 	assistiva disponíveis e que, no entanto, nesta instituição há poucos recursos de 

56 	acessibilidade. Douglas diz que no SESC Glória, por ser um espaço cultural mais 
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58 	a) Sala de Recursos. O TAE Fabio (Biblioteca) informa que, para a sala de recursos, 

59 	o servidor Luiz Otávio (NTI) informou que haverá a ampliação do cabeamento para os 

60 	pontos de rede e que ficará faltando apenas o mobiliário. Letícia informa que não será 

61 	necessário a realização de marcenaria, pois já há registro de preços de mobiliários, e 

62 	que falta apenas a localização dos recursos financeiros para a realização da compra. 

63 	Douglas informa que há alguns equipamentos de acessibilidade em setores diversos 

64 	na universidade, tanto no NAUFES, no NEESP e na central de libras. Leticia retifica 

65 	que já tem registro de preços para mobiliário e que só precisa de definição de recursos 

66 	para realizar a compra. b) Campanha de acessibilidade. O TAE Vital inicia dizendo 

67 	que fez ajustes na campanha inicial, mas a ideia foi mantida. Apresenta as peças 

68 	publicitárias produzidas e informa que foi feita peças separadas para deficiências 

69 	específicas, mas mantendo a ideia inicial. Na peça publicitária acerca do uso das 

70 	passarelas, a sugestão foi de retirar a moto, já que a utilização das passarelas por 

71 	motos é proibida. Outra sugestão foi a inclusão de uma peça com os dizeres "Não 

72 	colocar as bicicletas amarradas em corrimão" e outra com "Não estacionar no meio da 

73 	passarela". Acerca da peça sobre os banheiros: é uma das prioridades, já que se 

74 	utiliza para outros fins e que seja produzida 3 peças publicitárias, sendo elas: 1. Não 

75 	ser de depósito; 2. Manter aberto; 3. Desobstruir os banheiros. Sobre a publicização 

76 	em outros meios, Douglas coloca que o aluno ícaro, de Alegre, que é o primeiro aluno 

77 	assistido que está formando, pode ser o primeiro a ser entrevistado para reportagem. 

78 	Vital explica que as peças criadas são para uma comunicação rápida, serão utilizadas 

79 	no portal da UFES e nas outras mídias da UFES. E que a campanha seja permeada 

80 	por outros meios de comunicação, como a Rádio Universitária, TV UFES. A TAE 

81 	Renata coloca a possibilidade de no treinamento de pessoal (plano de formação) para 

82 	os terceirizados, seja incluso, pois algumas ações de acessibilidade perpassam pelos 

83 	terceirizados, pois são os terceirizados que realizam a limpeza dos banheiros e coloca 

84 	os materiais de limpeza nos banheiros. Professor Douglas pergunta se pode ser uma 

85 	agenda permanente de todos os anos, no mês de setembro, ser destinado para 

86 	campanhas de acessibilidade. Vital pede para eleger 4 peças para serem utilizadas 

87 	primeiro, pois foram produzidas muitas peças, para que essas 4 peças sejam usadas 

88 	de uma só vez. Douglas fala da acolhida e da recepção, e uma possibilidade é a 
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89 	realização de uma peça para impulsionar a acolhida dos estudantes deficientes na 

	

90 	universidade e que na recepção aos calouros, possa ser realizado trabalho de 

	

91 	acolhida com os alunos. Deborah pede para que se traga a fala dos alunos para a 

92 campanha da TV UFES. Douglas diz que será realizado um vídeo, na abertura do 

	

93 	Seminário de Educação Especial, falando sobre a acessibilidade na UFES. E sobre 

	

94 	material da conferência de ações afirmativas, há um material, e que este poderá ser 

	

95 	replicado em outras situações. Vital diz que há sim, de se mostrar os interessados, 

	

96 	mas que deve ser aos poucos, não dá pra ser tudo de uma vez, mas sim aos poucos. 

97 Adriano fala sobre a possibilidade do diploma para cego ser realizado em outro 

	

98 	material, para que quem é cego possa ler o seu diploma. Deborah fala sobre os 

	

99 	escritórios de projetos, que possibilita a captação de recursos em editais, para que não 

100 seja dependente de orçamento federal e de emendas parlamentares. Aprovada a 

	

101 	campanha de acessibilidade. c) Minuta do uso dos banheiros: A TAE Letícia inicia 

102 informando que encaminhou a minuta do documento para o uso dos banheiros. 

103 Professor Douglas apresentou o documento, em seu conteúdo, e que após a 

	

104 	finalização do conteúdo se pensará no formato (memorando circular ou portaria). Um 

105 dos pontos abordados é o de se respeitar a exclusividade do uso dos banheiros 

106 acessíveis para pessoas com deficiência. Professor Douglas pede para definição do 

	

107 	formato. Decidido por Portaria, por ter mais peso e aplicabilidade. Sugere-se que se 

	

108 	leve para a reunião com a chefia de gabinete. Aprovada a minuta de portaria acerca 

	

109 	da acessibilidade no uso dos banheiros. d) Plano de acessibilidade de curto prazo: 

110 Plano de Curto Prazo (2019-2020): Manutenção das ações do Plano Emergencial; 

	

111 	Reestruturação do NAUFES; Plano de Formação (pedagógico); Plano Complementar 

	

112 	de Acessibilidade (PDF) dos outros campi; Política de Acessibilidade; Ações de 

113 Permanência para os alunos deficientes para acompanhamento do processo de 

	

114 	ensino (regulamentar) por meio de uma resolução ou portaria (oficializado). Proposta 

115 de Plano contemplando esses itens aprovado. 4. Outros apontamentos: Para a 

116 próxima reunião, do dia 05/09, montagem do plano de médio prazo. Nada mais 

	

117 	havendo a tratar, a reunião foi declarada encerrada às 16 horas e 20 minutos e, eu, 

	

118 	Jaqueline Ferreira de Almeida, Assistente em Administração, lavrei a presente ata, 
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119 	constando de 120 linhas que, após lida e aprovada, vai assinada por mim e demais 

120 membros presentes. Vitória, vinte e dois de agosto de dois mil e dezoito. 

Jaquel 
Assis 

erreira de Almeida 
t em Administração 
SEAD/UFES 

Douglas Christian Ferrari de Melo 
Diretor da Divisão de Acompanhamento Psicossocial e Pedagógico 

PROAECl/UFES 
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Ata de Reunião da Comissão Especial 
que visa elaborar um Plano de Ação de 
Acessibilidade (Portaria n° 744, de 
16/05/2018) realizada no dia 22/08/2018. 
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